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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Auto partido, señora muerta, y su esposo, grave” 

 
“Feria de Fili sirve de refugio a maleantes” 

 
“Desde los 18 años se podría ser diputado” 

 
“DESLAVE EN YAHUALICA, DEJA UN MUERTO” 

 
“Asumirá OF costo político de despidos” 

 
“¡Inequitativo! ” 

 
“Hubo conflicto de interés en auditorias, acusa colegio de contadores” 

 
“CRITICO, HOSPITAL DE TULANCINGO: FAYAD” 

 
“Prudencia con Buen Fin, aconseja Fayad” 

 
“Van SHCP y Pemex a EU a calmar mercados” 

 
“Da ultimátum Trump al TLC” 

 “Se renegocia o se acaba el TLC: Trump; buscará cambios desde el día 1” 

 
“Cienfuegos: fuerzas armadas, gran apoyo a la gobernabilidad” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Sin respuesta aún para el bono extra, lamenta IEEH: Esperan respuesta de la Secretaría de 

Finanzas y Administración estatal para otorgar o no la remuneración extraordinaria destinada a los trabajadores del 

Instituto Estatal Electoral (IEEH) por las labores que llevaron a cabo durante el pasado proceso electoral, donde 
fueron renovadas la gubernatura, diputaciones locales e integrantes de ayuntamientos. Desde que concluyó la 

contienda concurrente de junio pasado, cerca de 100 empleados del Organismo Público Local Electoral hidalguense 
no recibieron la compensación monetaria que después de celebrar comicios entregaba la oficialía. Aunque la 

plantilla laboral del Instituto Nacional Electoral (INE) en todo el país sí logró este bono, derivado del proceso 
2015¬2016, en contraste tanto personal de base como temporal del IEEH sigue a la espera de que otorguen el 

mencionado beneficio. Prácticamente a más de cuatro meses, luego de que órganos jurisdiccionales ratificaron 

resultados electorales del 5 de junio, quienes fungieron como consejeros distritales, municipales, estructura técnico-
administrativa, personal de apoyo que laboró en el instituto en diferentes áreas como capacitación, organización, 

administración y otros, permanece a la expectativa sobre el posible depósito de dicha gratificación. Cabe mencionar 
que la consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, solicitó a la dependencia estatal entre julio y agosto, 

cuando Francisco Olvera Ruiz era aún gobernador, la posibilidad de subsanar el pago del bono a los trabajadores 

que participaron activamente en la pasada jornada comicial; sin embargo, no obtuvo contestación. Por tanto, luego 
de que rindió protesta como mandatario hidalguense, Omar Fayad Meneses, la consejera reiteró la petición ante los 

funcionarios entrantes de la secretaría. En anteriores procesos electorales, como en 2012 y 2013, el gobierno 
estatal etiquetó recursos para el pago de un bono a los empleados del IEEH, correspondiente a dos meses de 

sueldo para cada trabajador. Recursos para elección extraordinaria. Otro aspecto relevante es que en Hidalgo 
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se celebrará un proceso electoral extraordinario en Omitlán de Juárez, por tanto también requirieron un monto 

extra a la oficialía estatal, un total de 1 millón 877 mil pesos, para diligencias como impresión de boletas, renta de 

inmueble, salarios de consejeros y estructura técnico-administrativa, además el financiamiento a partidos políticos. 
(Gabriela Porter, página 08) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Se registra Hernández Cerón; busca reelección: En medio de música de banda, Asael Hernández 
Cerón se registró ante la Comisión Organizadora Electoral de Acción Nacional (PAN) como aspirante a dirigir el 

Comité Directivo Estatal (CDE) de este instituto político para el periodo 2017-2019. Acompañado de simpatizantes 

de diversos municipios y de legisladores albiazules, el dirigente con licencia entregó la documentación requerida en 
la convocatoria, además de firmas de respaldo solicitadas previamente a la militancia. Dijo que busca la reelección 

para dar continuidad al proyecto emprendido hace dos años, con miras a 2018, año en que se renovará la 
presidencia de la república. El panista pidió a Alfredo Ortega Appendini, su contrincante, sumarse a su planilla. “A 

mis contrincantes les digo que es importante ver dónde está la mayoría”, dijo. Entre los integrantes de la planilla 

que encabeza Hernández Cerón se encuentra Daniel Ludlow Kuri, esposo de la alcaldesa de Pachuca, Yolanda 
Tellería Beltrán. Ludlow aseguró que su apoyo y el de la edil capitalina están con el exedil de Tezontepec de 

Aldama. Aunque reconoció que en su momento hubo diferencias con él, afirmó que ha habido trabajo y proyectos 
en conjunto. A diferencia del registro de Ortega Appendini, el cual se demoró cerca de una hora, el de Hernández 

Cerón no tardó más de 20 minutos. La Comisión Organizadora Electoral del PAN analizará las firmas de Hernández 
Cerón y de Ortega Appendini; tiene como fecha límite el 17 de noviembre para validar ambos registros. (Yuvenil 

Torres, página 04) 

Milenio-Buscará Asael Hernández relección en PAN estatal; (Janet Barragán, página 12) 
El Independiente-Llama Asael al Capi a sumarse a su planilla; (Manuel Martínez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Trabajo en equipo propone Asael Hernández; (Redacción, Ojo: política) 

Crónica-Necio Pulido pretende enraizarse en MC: Insistió Christian Pulido Roldán en permanecer en 

Movimiento Ciudadano (MC), pese a que ya en dos ocasiones la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF) ratificó la expulsión del exdiputado local por parte de la Comisión Nacional de 
Justicia Intrapartidista, pero ahora interpuso un juicio de revisión constitucional. En la resolución del pasado 11 de 

noviembre, respecto a juicios acumulados para protección de derechos político-electorales del ciudadano 1842, 
1843 y 1845, el pleno de la Sala Superior confirmó la resolución con el folio 81/2016 que emitió el órgano partidista 

de la cúpula “naranja”. La Comisión Nacional de Justicia Intrapartidaria de MC sancionó al actor con la expulsión del 

partido político y le impidió que represente a la agrupación en Hidalgo como coordinador de la Comisión Operativa. 
Aunque los magistrados determinaron que las autoridades intrapartidistas responsables sí dieron trámite a los 

medios de impugnación, el exmilitante del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) recurrió nuevamente a la 
Sala Superior, ahora con un juicio de revisión constitucional, para que el pleno tentativamente estudie a fondo la 

viabilidad del estatuto “naranja”. Es decir, Pulido impugnó la sentencia de los magistrados federales salientes ante 
la misma instancia, con la finalidad de que valoren si el reglamento interno partidista es inconstitucional o no. El 

expediente con el folio SUP-JRC-405/2016 estará a cargo del juez Reyes Rodríguez Mondragón. (Rosa Gabriela 

Porter, página 08) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Accede TSJEH a ruta nacional para optimizar la procuración: Hidalgo se sumó al Proyecto Nacional 

de Interconexión, que el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) construye para que instancias gubernamentales 
jurisdiccionales y de procuración de justicia del país estén conectadas bajo una misma plataforma tecnológica, 

informó la presidenta interina del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH), magistrada Blanca 

Estela Sánchez Martínez. Comentó que con ello los organismos públicos están conectados bajo una misma 
plataforma tecnológica a fin de economizar y agilizar la resolución de juicios. Durante la firma del acuerdo 

trascendió que el Proyecto Nacional de Interconexión integra ya a 31 Tribunales Superiores de Justicia, 
administrativos y de conciliación y arbitraje federales y estatales, además del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública. Este modelo constituye un sistema de gestión jurisdiccional interna y externa único en su tipo a escala 

mundial, que incluye firma electrónica y listas digitales de acuerdos, así como audiencias y sesiones en vivo. “La 
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plataforma tecnológica redefine el futuro de la justicia y de las próximas generaciones, es una respuesta tangible a 

los obstáculos y cambios que enfrenta México”. En el acto protocolario el ministro Luis María Aguilar Morales, 

presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del CJF, exhortó a los suscribientes a aprovechar 
al máximo los desarrollos tecnológicos que el Proyecto Nacional de Interconexión pone a su alcance, ya que así será 

posible reducir en el mediano plazo el costo del servicio de justicia. Por su parte el ministro de la SCJN, Jorge Mario 
Pardo Rebolledo, destacó que con la suscripción de estos convenios las instituciones encargadas de impartir justicia 

se acercan más a las personas y dan respuesta a sus exigencias. Además de la magistrada Sánchez Martínez, 

firmaron el convenio titulares de los tribunales de justicia de Baja California Norte, Baja California Sur, Morelos, 
Michoacán, Tabasco y Oaxaca. (Alberto Quintana, página 04) 

Capital Hidalgo-Poder Judicial se suma a Proyecto de Interconexión; (Redacción, página 05) 

C O N G R E S O 
Criterio-Exhorta Canek a no subir sueldo ni inflar burocracia: El diputado Canek Vázquez Góngora hizo un 

llamado a las dependencias gubernamentales a no generar burocracia y no incrementar sueldos en la propuesta de 

presupuesto para el ejercicio fiscal 2017. “Hoy más que nunca debemos ser solidarios y apretarnos el cinturón”, 
expresó el legislador priísta en entrevista tras su participación en tribuna con la iniciativa de reducir la edad para ser 

diputado, de 21 años a 18 años. Vázquez fue cuestionado sobre el incremento que el Instituto Estatal Electoral 
(IEE) Hidalgo contempla para servicios personales (salarios). De acuerdo con el anteproyecto de presupuesto del 

órgano comicial (de 103 millones 910 mil 324. 03 pesos), para ese rubro buscan 49 millones 580 mil 194. 02 pesos, 
16 millones 440 mil 372. 07 más que los 33 millones 139 mil 822 pesos de 2016. Asimismo, detalló que hasta la 

medianoche de ayer el Congreso haría el corte sobre el arribo de las leyes de Ingreso de los 84 municipios. A las 

19: 00 horas, comunicación social del diputado confirmó la llegada de las últimas: de Ixmiquilpan y Jacala. En su 
participación en tribuna, Vázquez Góngora propuso reformar la fracción II del artículo 31 de la Constitución de la 

entidad. El cambio busca reducir la edad para ser diputado: de 21 a 18 años. El legislador plurinominal consideró 
que actualmente se limitan los derechos políticos de los jóvenes a poder votar, pero no a ser votados. “(El cambio 

es) para tener la posibilidad de ser votado para ocupar un cargo de diputado; implica hacer un reconocimiento a los 

derechos políticos de la juventud hidalguense”, insistió el representante popular. (Marisol Flores, página 06) 
Milenio-Propone Canek reducir edad para ser diputado; (Janet Barragán, página 07) 

Crónica-Solicita Canek apretarse el cinturón; (Jocelyn Andrade, página 04) 
El Independiente-Cumplen 84 municipios con le yes de ingresos; (Víctor Valera, página 05) 

Capital Hidalgo-“Ajustarse el cinturón” pide Canek a instituciones; (Verónica Ángeles, página 04) 
El Sol de Hidalgo-No a gastos superfluos ni elevar sueldos; (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-“Hoy debemos ser solidarios y ajustarnos a los recursos que se tienen”: CV; (Luisa Vega, 

página 5A) 
Síntesis-Cumplen los ayuntamientos Ley de Ingresos; (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-Propone Canek reducir a 18 años edad para ser diputado; (Redacción, página 05) 

Criterio-Se manifiestan en congreso por multas “excesivas”: Un grupo de transportistas de la Federación 

Única de Permisionarios y Choferes (Fupech) de Actopan se manifestó afuera de la sede del Congreso local en 

demanda de concesiones y un “no” a las multas excesivas. Liderados por Leobardo Tovar, los quejosos se quedaron 
afuera de la puerta del Poder Legislativo mientras cuatro camionetas con elementos de la policía estatales 

resguardaron el lugar. Después fueron atendidos por el diputado Ernesto Vázquez Baca, a quien explicaron su 
inconformidad con el decreto 511, publicado el 29 de julio de 2013 en el Periódico Oficial del Estado de Hidalgo 

(POEH), pues consideran que la aplicación de multas carece de sustento legal, además de ser excesivas. Una 

delegación de 20 personas se reunirá este jueves en una mesa de trabajo con el diputado Santiago Hernández 
Cerón, presidente de la Comisión de Comunicaciones y Transportes. Durante la sesión del martes, los legisladores 

ratificaron la renuncia de Juan Manuel Menes Llaguno como magistrado del Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo 
(TSJH). También presentaron cuatro iniciativas: una sobre la reducir la edad para ser candidato a diputado, de 18 a 

21 años; para profesionalización docente; para la creación de un instituto destinado a ello, y el establecimiento 

como causal de suspensión de la patria potestad cuando se ejerza en los infantes el síndrome de alienación 
parental o manipulación en la conciencia para rechazar a uno de sus padres. (Marisol Flores, página 06) 
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El Independiente-Instancias deberán dar cuenta de asignación de notarías: Perusquía: El proceso legal 

contra la asignación de 28 patentes de notarios públicos titulares y adscritos durante la recta final de la 

administración de Francisco Olvera deberá determinar si fueron avaladas conforme a la convocatoria, consideró 
Luisa Pérez Perusquía, presidenta del Congreso local. “Como ya lo habíamos comentado en alguna ocasión, hay 

instancias específicas que tendrán que dar cuenta del procedimiento, si estuvo de acuerdo a la convocatoria y si en 
todos los casos hay una condición normativa aplicada a la asignación”, declaró. Entrevistada al finalizar la sesión del 

Congreso de Hidalgo, consideró que si prevalece alguna inconformidad “al respecto o alguna situación específica, 

hay instancias que deben proceder al análisis y en dado caso deberán de tomarse las medidas que sean 
necesarias”. Anteriormente se dio a conocer que particulares interpusieron un amparo contra la designación de 

patentes de notarios públicos en el estado. Requisitos para ser notario. El gobierno de Hidalgo publicó el 4 de 
julio convocatoria dirigida a “los licenciados en derecho, aspirantes al ejercicio del notariado” con la finalidad de 

presentar “examen de oposición teórico práctico, para obtener la patente de notario público”. Los requisitos para 

ser notario son “tener residencia ininterrumpida en el estado por más de cinco años anteriores a su nombramiento; 
acreditar haber tenido práctica notarial ininterrumpida durante dos años bajo la dirección de un notario en el 

estado”. Los aspirantes debieron presentar solicitud ante la Secretaría de Gobierno dentro de los 30 días hábiles 
contados a partir de la publicación de la convocatoria, para después presentar examen. (Víctor Valera, página 

05) 
Milenio-Llaman diputados a no engrosar nomina burocrática; (Janet Barragán, página 10) 

Síntesis-Congreso, listo para el análisis del presupuesto; (Jaime Arenalde, página ) 

Capital Hidalgo-Atiende Congreso solicitud de la FEPADE: María Luisa Pérez Perusquía, presidenta de la 
Junta de Gobierno del Congreso local, informó que en días pasados atendieron un requerimiento de la Fiscalía 

Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), en relación al nombramiento del procurador del 
estado, Javier Ramiro Lara Salinas. Indicó que la información solicitada tiene que ver con que se dé fe de la toma 

de protesta del titular de la Procuraduría, “que efectivamente se tomó protesta al actual procurador, e informamos 

que fue así que ocurrió en la LXII legislatura y mandamos copia del documento que lo acredita”. Pérez Perusquía 
explicó que la semana antepasada se recibió el requerimiento por parte de la FEPADE, y se le dio contestación al 

término del plazo establecido. En este sentido, mencionó que así como la solicitud de la FEPADE fue atendida en 
tiempo y forma, “con cualquier otro atenderemos siempre, con los tiempos que nos marquen”. (Verónica 

Ángeles, página 07) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Aguardan a concretar “gran inversión” para Hidalgo: Sin especificar de qué trata, el gobernador 
Omar Fayad Meneses afirmó que está por concretarse el primer acuerdo para lo que sería la primera “gran 

inversión” del sector privado durante su administración. El mandatario dijo que se trataría de una de las más 
importantes en Hidalgo durante los últimos años; no obstante, pidió “paciencia” para finalizar la f echa de firma de 

la carta de intención de la empresa. “Será una gran inversión en el estado de Hidalgo”, afirmó tras acudir a la Feria 
del Empleo que se realiza en la explanada de la plaza Juárez. Fayad Meneses sostuvo que su administración dará 

facilidades para el establecimiento de nuevas firmas. En tanto se efectúe el proceso de desregulación y de reformas 

legales necesarias para brindar facilidades, la “ventanilla única” para los empresarios es su despacho, en el cuarto 
piso de gobierno del estado, sostuvo. Lo que se pretende, aseveró, es dar seguridad a los inversionistas para 

instalarse y generar los empleos que necesita Hidalgo. El mandatario añadió que su gestión ya cuenta con una 
cartera de proyectos que “en próximos días” anunciará. Entre las estrategias planteadas se encuentra la difusión de 

proyectos como la plataforma Platah, en la cual confió en que pronto “se llene” de empresas, pues el parque 

industrial cuenta con conectividad a la autopista Arco Norte, lo que consideró una ventaja. Aunque en Platah no hay 
instalada alguna empresa hidalguense, al menos dos o tres han manifestado su intención de llegar al complejo, 

afirmó. (Emmanuel Rincón, página 05) 
El Independiente-En puerta, inversión de empresas en la entidad; (Lourdes Naranjo, página 03) 

Capital Hidalgo-Hay en puerta, dos proyectos de inversión; (Sergio Juárez, página 03) 
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Criterio-Crítica situación del HGT, dice OFM: Equipo que sólo se usó para la inauguración y que ya no está, así 
como otros que no funcionan, como es el caso del mastógrafo, detectó el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, 

durante la visita “sorpresa” que el lunes realizó al Hospital General de Tulancingo (HGT). Al término del recorrido 
por el nosocomio que entró en funciones siete meses atrás, el mandatario calificó de lamentable y crítico lo que 

observó. “Me gusta el hospital, está muy grande, puede brindar una buena atención, pero muchas, muchas cosas 
son lamentables y tendrán que corregirse”, aseveró el gobernador hidalguense. Entre las anomalías detectadas, 

mencionó que de tres autoclaves con los que cuenta el HGT sólo uno sirve y aunque constató que físicamente el 

mastógrafo existe no hay las condiciones para que opere. En ese sentido, explicó que el equipo de mastografía no 
puede funcionar porque carece de la estación de trabajo que refleje las imágenes. “Tampoco sirve la temperatura, 

por eso no jala”. A lo anterior, Fayad Meneses, sumó las deficiencias en el aire acondicionado y los quirófanos. “Son 
demasiadas cosas, lo que vi en el área de shock es verdaderamente lamentable ni siquiera funciona”. Advirtió que 

ante lo observado tendrá que “meter mano” muy fuerte e insistió que es preocupante y crítica la situación que 

prevalece en el HGT. “Pondremos manos a la obra de inmediato porque no puede seguir así”. No obstante, 
garantizó que harán el trabajo que sea necesario para corregir las fallas heredadas con una unidad hospitalaria de 

tal naturaleza. “Incluso, para la inauguración llegó un equipo que ya no está, me parece grave y digno de atenderse 
de inmediato”. Estableció el compromiso de que, a la brevedad posible, echará a andar el mastógrafo, los autoclave 

y el aire acondicionado, entre otros temas, para brindar una mejor atención a la población. (Antonieta Islas, 
página 11) 

Crónica-Reconoce mandatario estatal deficiencias y fallas del HGT; (Ángel Pacheco, página 10) 

El Independiente-Críticas, condiciones en hospital de Tulancingo: Fayad Independiente de Hidalgo; 
(Daniel Martínez, página 13) 

Capital Hidalgo-Feria del Empleo 2016 ofreció mil 500 vacantes; (Sergio Juárez, página 02) 
Plaza Juárez-Omar Fayad inauguró la Feria del Empleo Pachuca 2016; (Raúl Pérez, página 12A) 

Síntesis-Asumirá OF costo político de despidos; (Edgar Chávez, página 03) 

Uno más Uno-Mejores oportunidades de empleo y salario; (Redacción, página 05) 

Crónica-Recomienda gobernador más mesura en compras: Aconsejó el gobernador Omar Fayad que para la 

estrategia conocida como “Buen Fin”, la ciudadanía sea mesurada al momento de comprar artículos y aparatos 
electrónicos; entrevistado después de la Feria del Empleo Pachuca 2016, reiteró que su administración priorizará la 

gestión de nuevas inversiones para generar fuentes de trabajo en Hidalgo. Del 18 al 21 de noviembre el gobierno 

federal incentiva a la población para comprar productos y servicios, a fin de fomentar el comercio mediante 
facilidades de pago, descuentos o créditos. De acuerdo con las cámaras empresariales, la Secretaría de Economía 

(SE), así como de Hacienda y Crédito Público (SHCP), con el “Buen Fin” pretenden “usar el poder del consumo para 
reactivar la economía, al mismo tiempo que el consumidor se beneficie con los mejores precios del año”. Pese a 

que la intención es incentivar la compra de bienes y servicios, el mandatario estatal recomendó a la población “que 

no gaste mucho”, ante la situación económica compleja. Previamente, en la Feria del Empleo Pachuca 2016, donde 
108 empresas del sector público y privado ofrecieron más de mil 500 vacantes, Fayad insistió en la urgencia de 

atraer inversiones, con ello generar mayores oportunidades de trabajo formal y mejores salarios. Hidalgo registra 
un índice de desempleo del 2. 9 por ciento, que aunque no supera la media nacional, requiere atención para ubicar 

a la entidad como de las más competitivas. “Se presentan opciones para autoempleo, para jóvenes emprendedores, 
los jóvenes rurales que quieran emprender un proyecto productivo, además de una mesa especial para la atención 

de las mujeres en la que participa directamente la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco)”. La titular de la 

Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Hidalgo (STPSH), María de los Ángeles Eguiluz, informó que según la 
Encuesta Nacional de Ocupación de Empleo, publicada por Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), 

durante el segundo trimestre de 2016, en Hidalgo la población económicamente activa representó el 96. 1 por 
ciento. Es decir, que el mercado laboral del estado presenta una situación mejor, con respecto a la nacional, al 

ubicarse en la séptima menor tasa de desocupación en el país. (Gabriela Porter, página 03) 

Criterio-Sueldos bajos son el problema para la entidad: gobernador; (Emmanuel Rincón, página 04) 
Milenio-Aqueja a Hidalgo bajo nivel salarial: Fayad; (Alejandro Reyes, página 10) 

El Independiente-Hidalgo, de los estados con bajos salarios: Fayad; (Lourdes Naranjo, página 03) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Aboga alcaldesa por prevenir adicciones: Prevenir es fundamental para erradicar e impedir que la 

juventud se acerque al camino de las drogas, afirmaron autoridades de Pachuca durante el arranque de la campaña 

municipal de Educación Preventiva en Adicciones. Durante este martes autoridades municipales también se unieron 
a la celebración del Día Sin Alcohol, donde coincidieron en que el alcoholismo es uno de los temas que deben 

agendarse para combatirlo de frente, al destacar que todas las personas tiene fácil acceso al mismo, por lo que se 
comprometieron a redoblar esfuerzos. La alcaldesa, Yolanda Tellería, puntualizó que durante su administración 

habrá conciencia de las afectaciones que genera en el ser humano la ingesta de alcohol, en ese sentido indicó que 

debe ponerse especial atención en niños, adolescentes y jóvenes. Subrayó que mediante el Instituto Municipal para 
la Prevención de Adicciones, que encabeza Alejandra Villalpando, el ayuntamiento se compromete a implementar 

estrategias y programas para brindar la atención que el problema requiere. Los participantes expusieron que en la 
ciudad se necesitan acciones que alejen a la juventud de la tentación de consumir alcohol, al señalar que esta 

droga lícita le hace severo daño tanto a jóvenes como a adultos, por lo que se pronunciaron porque las autoridades 
contribuyan a generar un contexto preventivo, antes que de curación de la adicción. (Milton Cortés, página 09) 

El Independiente-Contraerá deuda Pachuca para pagar aguinaldos: Tellería: Luego que el gobierno de 

Hidalgo aseguró que no tiene recursos para apoyar a las alcaldías con el pago de aguinaldos de sus trabajadores, la 
presidencia municipal de Pachuca ya analiza la contratación de una deuda con tal de cubrir esa obligación de fin de 

año. “Estamos esperando que nos den la respuesta oficial, ya mandamos el oficio a la secretaría correspondiente, 
una vez que nos respondan que no hay presupuesto buscaremos la forma de un crédito puente”, declaró durante el 

arranque del programa Pachuca sin caries, en La Raza. “Tendremos que endeudarnos con un crédito puente que es 

a corto plazo, una vez que en enero o febrero tengamos los ingresos más fuertes en el ayuntamiento, en base a 
eso pagaremos ese crédito. ”Tellería consideró que la presidencia municipal solicitará ese crédito a principios de 

diciembre, de acuerdo con las mejores condiciones que presenten los bancos con los cuales trabaja el 
ayuntamiento. La alcaldesa apuntó que la situación financiera de la alcaldía soporta contraer la deuda. “Tenemos 

calificación doble A, entonces contamos con toda la posibilidad de obtener los créditos”. Recordó que el 

ayuntamiento necesita 54 millones de pesos para pagar aguinaldos de sus trabajadores. La alcaldía revisa cuánto 
puede solicitar como parte de ese crédito, además de que apuesta por hacer eficiente la recaudación durante 

noviembre, con la finalidad de no requerir los 54 millones de pesos. (Víctor Valera, página 06) 
Capital Hidalgo-Pachuca se endeudará para pagar aguinaldos; (Yina Bautista, página 06) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

Cambios políticos: Los cambios dentro de la administración pública de Hidalgo son parte de una reingeniería que 

va en proceso de combinar lo político con lo social y lo económico, con miras a tener una estructura operativa que 
no provoque más gastos al Poder Ejecutivo en una época de austeridad e incertidumbre económica; sin embargo, 

¿qué hay de lo que mueve en gran medida la toma de decisiones en un gobierno? Me refiero a la política interna, a 
los partidos, a los líderes sociales y de regiones que bien pueden movilizar a buena parte de la gente del estado o 

provocar reacciones tanto a favor como en contra. Ayer, en la Secretaría de Gobierno iniciaron los primeros 

nombramientos de quienes acompañarán al titular de dicha dependencia, Simón Vargas Aguilar, en los primeros 
pasos de la construcción de una agenda política con todos los temas que a Hidalgo competen: seguridad, 

comunidades, delegaciones auxiliares, acuerdos ejidales, conflictos territoriales, usos y costumbres, asuntos 
religiosos, partidos políticos y la lista es extensa. Si revisamos del 5 de septiembre a la fecha, tiempo del actual 

gobierno –relativamente nuevo-nos damos cuenta de que los principales problemas que han tenido que enfrentar 
son de índole política en comunidades y regiones del Valle del Mezquital y de Pachuca y la zona metropolitana. 

Hasta ahora, las fuerzas políticas locales navegan en calma y no se han pronunciado más que en ligeros esbozos 

dentro del Congreso del estado, donde se fijan posturas relativas al presupuesto, a los programas de atención y 
sociales, así como a las políticas que comenzarán a surtir efecto desde enero de 2017. Si algo ha distinguido al 

gobierno de Omar Fayad en estos ya dos meses y medio de gobierno es que se ha operado políticamente a una 
velocidad diferente a la acostumbrada. Más rápido que lo normal, y eso les ha permitido buscar el control de ciertos 



 

7 de 18 
 

espacios donde se deben, de manera posterior, afinar diversos detalles para el estado. Con la nueva configuración 

de la Secretaría de Gobierno, podrán instalar una mesa política totalmente nueva. A la par, algunos institutos en el 

estado realizan cambios internos y procesos de renovación como lo es Acción Nacional quien ya empezó con el 
registro de sus aspirantes a dirigente estatal (donde si bien se busca reelegir el actual líder, es probable que tenga 

que sacrificar espacios y puestos para poder alcanzar su objetivo) y que tendrán que definir su futuro a más tardar 
en un mes. Los ediles, actualmente en un proceso de adaptación, comenzarán a ser los engranes principales de la 

operación gubernamental que en vías de mantener el contacto permanente con la ciudadanía, y se tendrá gobierno 

que apoyar en ayuntamientos para trabajar de manera coordinada. Ahí estará la clave en la labor de los nuevos 
funcionarios de Segob. Los cambios políticos ya iniciaron, también al interior de la estructura en Hidalgo.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
(La corrupción entendida como el camino por el cual grupos y personas tienen logros de dinero y poder fuera de la 

ley y de toda ética y en contra del pueblo merece ser combatida por todos los medios sobre todo de quienes tienen 
el poder con el apoyo de la ciudadanía. Sin embargo, quienes hacen del camino de la corrupción el modo de ser 

alguien, difícilmente van a dejar que avance esta lucha y buscarán la manera de frenarla. En Hidalgo ya se ven 

estos muros … de gentes que no tienen cara para dárselas de puros o de denunciantes de fallas en la lucha contra 
los lodos de siempre). 

 
LA LUCHA NO DEBE PARAR: La lucha contra la corrupción que se lleva a cabo como estrategia central y como 

compromiso del gobierno de OMAR FAYAD se debe mantener como parte fuerte de su administración, por todo lo 
que significa de confianza de los ciudadanos en esta propuesta que enfrenta a personajes y grupos de personajes 

verdaderamente fuertes que no parecen dispuestos a dejar sus privilegios así como así y más bien dan la impresión 

de estar dispuestos a dar la batalla hasta donde les de su capital económico que no debe ser poco y político que 
tampoco es menor, aunque se va debilitando conforme pase el tiempo. Para mantenerse en la pelea recurrirán a 

todo, sobre todo a debilitar la imagen del gobernador FAYAD en lo que es su fuerza de mandatario limpio, 
buscándole fallas o errores que lo involucren en acciones que le puedan cuestionar en acciones no tan claras. 

Desde luego para eso no faltará quien los provea de supuestos documentos oficiales, que dadas las circunstancias 

ya hablarían de manos poderosas en algún momento de la historia del estado que se prestan a maniobras de 
venganza y a distanciamiento decisivos entre grupos y personajes que se suponen más responsables por el poder 

que en algún momento tuvieron y por los compromisos que su partido les dio. Sin embargo, el gobernador tiene las 
respuestas a la mano para dejar las cosas en claro y salir con la luz de la victoria y fortalecer todavía más la lucha 

contra la corrupción, pero eso sí con un nombre más en su lista de corruptos para ponerlo quieto, porque tampoco 

se vale que se juegue con un tema tan delicado y tan importante para los hidalguenses simplemente porque a 
alguien se le ocurre o porque a alguien se le dé la gana de querer lucirse como el gran vengador desde su isla de 

poder, desde la que se siente el intocable, y desde la que comete todos los abusos que se le pega la gana sin que 
hasta el momento se le haya puesto en su lugar. Como que ya va siendo momento de tomarle cuentas al fulanito 

de tal, que se da lujos de poder, como si viviera fuera de toda ley o como si la ley fuera el mismo, en una forma de 
actuar llena de soberbia con bienes del estado y del país que parecen deben volver a sus legítimos dueños en una 

recuperación que la comunidad de borregos agradecerían por todas la ofensas que sufren en su dignidad. Por otro 

lado, no se vale que de pronto quiera jugar con un valor tan importante como es la lucha contra la corrupción, 
poniendo en entredicho una decisión que todos los hidalguenses apoyan por lo que significa de fuerza moral para el 

estado. La lucha contra los corruptos debe seguir y en la lista debe estar quien en este momento se siente dueño 
de una institución tan importante como la que todo Hidalgo exige que sea de verdad del estado y no una isla de 

poder de un personaje enfermo de poder y de soberbia, que se atreve a retar al poder elegido por la ciudadanía. Es 

la hora de tomar decisiones. De recuperar un bien del estado. No hay que dejar pasar los días. Así lo exige la lucha 
contra los corruptos y los derechos de los hidalguenses. Lo demás es teatro y parte del estilo de siempre de buscar 

apantallar con circo que se esfuma conforme aparezca la verdad que no tarda. Entonces empezará otra historia.  
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Criterio-La Silla… 

 

PURO MIRAR ATRÁS 
 

Mirar atrás se ha convertido en un método infalible para comenzar los gobiernos. Ya sean estatales o municipales, 
una vez que un hombre u mujer electo asume su cargo, comienza un largo periodo de denuncias sobre todo lo mal 

hecho que hizo su antecesor. La fórmula, hay que decirlo, sirve para alargar lo más posible el periodo en el que el 

nuevo gobernante comenzará a hacer las cosas que prometió (si es que realmente las cumple). Ejemplos hay 
muchos: en Nuevo León el Bronco lleva ya un año señalando los errores y latrocinios de Rodrigo Medina, a quien ha 

acusado de todo, pero sin poderlo meter a la cárcel. Algo similar ocurrió en Sonora. La actual gobernadora cumplió 
un año denunciando al panista Guillermo Padrés, pero no fue sino hasta que el panista se presentó ante un juez 

que fue detenido. Lo mismo ocurre en Hidalgo. Los ahora presidentes municipales pasan mucho tiempo señalando 

las fallas y errores de sus predecesores. Que si hicieron esto, o aquello. Que si cumplieron o no. Y así podrán pasar 
un año o más tranquilamente. Por supuesto que no me opongo a las denuncias. Quienes hubieran cometido actos 

indebidos o delitos desde el poder, deben de ser acusados. Pero me falta ver en los gobernantes el cumplimiento 
del plan de trabajo que tanto pregonaron en sus campañas. Que los responsables de los municipios nos digan qué 

están haciendo ya a casi tres meses de haber comenzado su labor, y que hagan públicas las denuncias contra sus 
antecesores cuando ya las hayan presentado ante las autoridades correspondientes. De lo contrario se perderá 

mucho tiempo de gobierno. Hay que denunciar, pero también hay que trabajar.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

UN SECRETARIO DE EDUCACIÓN AD OC 

 
La vergüenza que pasó el secretario de Educación, Aurelio Nuño, no es algo nuevo en el sistema educativo 

mexicano. Recuerdo, con pesar, que algunos de mis maestros en secundaria, incluso la directora en turno, no sabía 
pronunciar y menos escribir. Decía constantemente haiga y vistes. Otros tantos se vanagloriaban de sus palancas 

sindicales. Es lamentable que un secretario de Educación sea corregido de tal manera, de manera semejante a 

como hablaba la exdirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la convicta Elba Esther 
Gordillo, la cual constantemente mostraba su ignorancia, a pesar de mantenerse por años en la cúpula del aparato 

educativo mexicano. Con qué cara ahora puede este personaje recriminarle a los docentes y exigirles sean 
evaluados si ha demostrado que su rubro no es el educativo. La primera obligación de un secretario de Educación 

no es poner orden en el sector laboral, sino impulsar el conocimiento; tal vez el gobierno debería modificar la 

estructura gubernamental y dejar un capataz mientras nombra a un encargado del rumbo de la educación en 
México. Esperemos que este personaje aprenda a leer y a pronunciar correctamente, tal como fue corregido por 

una alumna de primaria, la cual, sin recato, le enseñó al mandamás de la “educación” en este país que no se dice 
“ler”, sino “leer”. Como en los viejos tiempos Ayer, el gobernador Omar Fayad desnudó las condiciones en las 

cuales se encuentra el hospital general de Tulancingo, inaugurado pocos días antes de que acabara el gobierno 
anterior. De acuerdo con el mandatario, el nosocomio carece de muchos básicos, además de que varios aparatos 

con los cuales fue inaugurado ahora no se encuentran. Es lamentable que esto siga ocurriendo en pleno 2016, lo 

que nos hace recordar a nuestros viejos y corruptos gobernantes.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que El secretario de Gobierno de Hidalgo, Simón Vargas Aguilar, dio posesión ayer a los nuevos funcionarios 
que lo acompañarán en la política interna del estado, con lo que concluyen sus etapas la mayoría de quienes 

estuvieron hasta dos administraciones en dichas áreas. Como subsecretario de Gobierno fue designado Juan Luis 
Lomelí en sustitución de Alberto Escamilla Vital; además, llegaron Jorge Rocha, como director general 

del Mando Coordinado; Sergio Vázquez, como nuevo director del Centro de Información y Seguridad 

Estatal, y Guilebaldo Recinas, como subsecretario de Desarrollo Político.  
 

: Que Ahora que empezó la carrera por la dirigencia estatal del Partido Acción Nacional los militantes ya 
comenzaron a tomar bandera y, como no queriendo, dieron inicio las hostilidades como en el caso 

de Ixmiquilpan donde señalan a Judith López Olguín como una de las que estará en la planilla de Asael 

Hernández Cerón, pero por órdenes del ex edil y diputado local Cipriano Chárrez Pedraza, a cambio de apoyo 
y con el objetivo de mantener su hegemonía en la dirigencia.  

 
: Que De nueva cuenta los líderes transportistas del Valle del Mezquital insisten en acusar a la Subsecretaría 

del Transporte por presuntas irregularidades en las concesiones que tienen los miembros de la Federación de 
Única de Permisionarios y Choferes de Hidalgo; dicen que las nuevas autoridades no les reconocen sus pagos 

de los últimos años y buscan sancionarlos a como dé lugar. Los quejosos ya amagaron con manifestaciones en la 

capital y por lo pronto ya se presentaron en el Congreso a buscar negociar.  
 

: Que Cada vez se hace más notorio que Marcelino Carbajal Oliver y Emilio Eliseo Molina Hernández, los 
diputados locales por el Partido Nueva Alianza, no se coordinan para llevar sus temas a la tribuna del Legislativo, 

pues dicen que duplican propuestas o estas son inconsistentes y no se les entiende, así que una ayudadita a los 

diputados no les caería nada mal para llevar sus ideas a buen puerto y que estas se traduzcan en razonamientos 
más coherentes.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Superar este tipo de limitantes tiene la intención de promover, propiciar e incentivar la participación de los jóvenes 

hidalguenses en la vida pública, para revertir cifras desafortunadas que señalan su poco o nulo interés en la 
política” 

Canek Vázquez Góngora 

Diputado local, sobre iniciativa de disminuir a 18 años la edad mínima para ser legislador 
 

"Es preocupante el alto índice de adicciones que se tienen en el municipio, por lo que se tiene que estar trabajando 
permanentemente en cada una de las colonias y barrios de la ciudad. Estamos en la parte de prevención” 

Yolanda Tellería Beltrán  
Presidenta municipal de Pachuca, sobre alto índice de alcoholismo en la ciudad 

 

"Creo que los trabajadores del gobierno del estado son en el país de los trabajadores con índice salarial más bajo. 
Si de algo nos podemos quejar en Hidalgo, más que de la alta tasa de desempleo, es la pobreza de los salarios” 

Omar Fayad Meneses  
Gobernador de Hidalgo, sobre salarios en la entidad 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

QUE ayer se registraron importantes cambios en el organigrama de la Secretaría de Gobierno de Hidalgo. Por 
órdenes del gobernador, el secretario Simón Vargas dio posesión a Jorge Rocha como director general del Mando 

Coordinado; a Sergio Vázquez, como nuevo director del Centro de Información y Seguridad Estatal (CISE); a 
Guilebaldo Recinas como subsecretario de Desarrollo Político, y a Juan Luis Lomelí como subsecretario de Gobierno. 

Estos cambios apuntalarán los trabajos de gobernabilidad en el estado.  

 
QUE la contienda política por la presidencia municipal de Omitlán de Juárez se centra entre los candidatos del 

Partido Revolucionario Institucional, Ulises Hernández, y el del Verde Ecologista de México, José Luis Ordaz Ríos. 
Según comentarios de los omitlenses, cualquiera de los dos candidatos obtendrá el triunfo en la elección municipal 

extraordinaria del 4 de diciembre. La abanderada del Partido Acción Nacional, Benita Zarco, hasta hoy no levanta su 

campaña y las simpatías por el blanquiazul no se han dado tal y como su dirigencia lo proyectó desde un principio. 
A fin de cuentas, ganar el PRI o el Verde, es lo mismo.  

 
QUE en Metztitlán, gobernado por el Partido de la Revolución Democrática, el presidente municipal Gabino López, a 

casi tres meses de haber entrado en funciones, ya enfrenta reclamos ciudadanos, como las manifestaciones contra 
el director de Seguridad Pública municipal, Guadalupe Marín, por la manera tan agresiva de conducirse. El servidor 

público destaca por haber sido pollero durante años, y ahora, con esa rudeza, trata a la población. Así que Gabino 

López le está quedando mal a sus gobernados y tendrá que solucionar esa demanda.  
 

QUE después de haber registrado su candidatura para la presidencia del Comité Directivo Estatal del Partido Acción 
Nacional de Alfredo Ortega Appendini y Asael Hernández Cerón, ambos darán inicio a su campaña proselitista entre 

la militancia de ese instituto político en el estado, para llegar al día 18 de diciembre, fecha en que tendrá lugar la 

elección interna para elegir presidente y secretario general para los próximos tres años.  
 

QUE los diputados federales por Hidalgo se quedarán sin recurso para gestión, pues fueron despelucados para 
crear un fondo para el desarrollo de obras de infraestructura. Uno de los que no pudo evitar su desazón por 

quedarse sin recurso para sus chicles fue el diputado Alfredo Bejos, a quien poco le faltó para llorar.  

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

Las costumbres del viejo dinosaurio siguen vigentes: como si comprando periódicos se matara la verdad.  

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Al enfrentar un panorama económico nacional nada positivo el gobernador Omar Fayad recomienda a la población 

no caer en las trampas discursivas y ser mesurados con las compras durante el denominado Buen Fin, pues la 
situación que vive el mundo en este tema es delicada y puede ponerse peor, por lo que hay que tener cuidado 

respecto a supuestos descuentos, sobre todo con aparatos electrodomésticos, ya que el bolsillo de los hidalguenses 
puede sufrir amargas consecuencias.  

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Juan de Dios Pontigo: Mantiene el secretario Ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad Pública una 
agenda que aunque alejada de los reflectores es cada día más intensa, como parte de la búsqueda de acciones que 

representen beneficios palpables para los temas que le competen. Pontigo Loyola, pese a ser un perfil joven, posee 
experiencia que le respalda en la toma de decisiones, que en su caso son a veces dificultosas.  

 

Abajo-Ileana Quijano: Esta joven empezó con el pie izquierdo, pues más tardaron en designarla titular que en 
ser evidenciada de forma pública ante su inexperiencia para organizar eventos que no resulten tediosos para los 

convocados, pues la meta es romper antiguos paradigmas. Quijano Crespo tendrá que aprender y mejorar para que 
el Instituto Hidalguense de la Juventud sea pues más dinámico y funcional.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
DIABETES 

 

De acuerdo con los recientes datos presentados por las autoridades federales respecto al incremento de 
enfermedades como la diabetes en el país, el tema genera preocupación en el Sector Salud y es que, 

conforme las cifras reveladas, hay un promedio de casi 100 mil muertes al año derivadas de dicho 
mal, relacionado además con el sobrepeso y la obesidad y que, a últimas fechas, incide también en la 

infancia y juventud. Ante este panorama desolador ya hay diversas acciones en la entidad que 
intentan revertir la problemática; sin embargo, también debe considerarse que en muchos casos el 

asunto parte de los propios hogares, donde la alimentación no es del todo positiva.  

 
MOLESTIA 

 
Una vez más las voces de habitantes en la capital hidalguense y su área conurbada se elevan ante la 

inconsistencia del servicio de agua potable en algunas colonias. Este problema tiende a ser repetitivo 

y frustrante para colonos que deben esperar por días incluso para contar con el líquido vital, a ello 
deben sumarse las constantes fugas ocasionadas en muchos casos por los propios trabajadores de las 

operadoras y donde se desperdician cientos o miles de litros; sin embargo, este asunto no es para nada 
tomado en cuenta a la hora de exigir los cobros.  

 

AJUSTES 
 

A partir de este 16 de noviembre las calles Nicolás Bravo y calzada 5 de Mayo, en Tulancingo, tienen 
doble sentido, a fin de descargar la amplia cantidad de unidades móviles que se desplazan en estos 

sectores. Los mencionados cambios de orientación vial fueron socializados ante la población mediante 
campañas informativas y aviso directo por agentes viales, además de señalamientos. El área de 

Tránsito estimó que con todas estas acciones incrementará la capacidad vial y la comodidad de 

desplazamiento, aunado a que reducirán tiempos de recorridos.  
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Van SHCP y Pemex a EU a calmar mercados: El secretario de Hacienda, José Antonio Meade 

Kuribreña, y el director de Petróleos Mexicanos, José Antonio González Anaya, viajaron a Nueva York para presentar 

a inversionistas el Plan de Negocios de Pemex 2017-2021. Asociada al objetivo de darles a conocer la amplitud de la 
apertura y las oportunidades de negocio con la reforma energética, está calmar los ánimos del mercado sobre la 

situación financiera de Pemex y dar señales de que se camina en el sentido correcto, según fuentes del sector 

energético. La petrolera reaccionó al entorno de precios bajos con un plan de ajuste, al igual que todas las 
compañías petroleras del mundo (el proyecto consistió en un recorte por 100 mil millones de pesos, casi 20% del 

presupuesto de la compañía y obtuvo apoyos por casi 295 mil millones de pesos del gobierno federal). El director 
de Pemex va a anunciar durante la presentación del plan de negocio que la empresa tiene finanzas estables, 

mejorables pero estables, que le van a permitir alcanzar un superávit primario en 2017. Al parecer siguen las dudas 

de los mercados financieros sobre lo que puede surgir del nuevo plan de negocios de Pemex. De hecho, las firmas 

calificadoras que han amenazado con degradar la calificación de Petróleos Mexicanos, Fitch, Moody’s y Standard 

and Poor’s consideraron que la visión que se tiene de la empresa “puede modificarse luego de que revisen los 

avances con su nuevo plan de negocios”. La economía mexicana puede resultar beneficiada del nuevo Plan de 

Negocios de Pemex tanto por la calificación que será revisada a mediados del próximo año como por las inversiones 

que pueden llegar al país, consideraron analistas. “Tenemos que darle tiempo para que esa ejecución se vaya 

dando y ahí parar en cierto momento, que pensamos que va a ser mediados del año que entra, donde veremos qué 
expectativas tenemos de la industria, del plan y del futuro para ver qué pasa con la calificación. Si el riesgo de 

crédito está mejor o está peor”, comentó Nymia Almeida, analista de Moody’s. Gonzalo Monroy, director de la 

consultora GMEC, fue más allá al considerar que las condiciones actuales de la economía mexicana y el entorno 

internacional impiden que las grandes petroleras como Chevron, Shell, Exxon o BP se asocien con Pemex. El reto de 
Meade Kuribeña y de González Anaya hoy en Nueva York es convencer a los hombres de negocios de la industria 

petrolera, a fuentes y fondos de inversión, que la estrategia a seguir en los siguientes cinco años garantizan la 
estabilidad financiera de Pemex y que esta industria en México “es un buen negocio”. (Leonor Flores, primera 

plana)  

La Jornada-Se renegocia o se acaba el TLC: Trump; buscará cambios desde el día: Salvador Cienfuegos 
Zepeda, titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), dijo que ‘‘las fuerzas armadas somos una fuerza 

importante en el país, pero somos también un gran apoyo, un fuerte apoyo para la gobernabilidad, formamos (…) 

parte de la columna vertebral donde se sostiene el progreso y el desarrollo (de la nación)’’. Cienfuegos Zepeda le 
manifestó al presidente Enrique Peña Nieto que los más de 200 mil soldados continuarán cumpliendo su instrucción 

de ‘‘seguir coadyuvando en el bienestar, tranquilidad y certeza de los mexicanos en todo el territorio nacional’’. El 
militar, junto con el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño, y el gobernador del estado, 

Graco Ramírez, inauguraron este martes la escuela de nivel preescolar Celia Muñoz Escobar y la primaria Genovevo 

de la O, en el Campo Militar 24-C, ubicado en el municipio de Jojutla. Los colegios fueron construidos mediante una 
inversión de 30 millones de pesos y tienen capacidad para 800 niños. En su discurso, Cienfuegos Zepeda aseguró: 

‘‘Hoy más que nunca, México requiere de niños y jóvenes entregados y educados con los más altos estándares 
pedagógicos, éticos y morales; ellos serán los gobernantes del mañana’’. (Rubicela Morelos, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.jornada.unam.mx/2016/11/16/politica/003n2pol  

Excélsior-Cienfuegos: fuerzas armadas, gran apoyo a la gobernabilidad: Desde el primer día como 

Presidente de Estados Unidos, Donald Trump buscará modificar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte 
(TLCAN) bajo la consigna de “se renegocia o nos salimos del acuerdo”, reveló la cadena de noticias CNN. Según un 

documento que establece cinco puntos, que dio a conocer ayer el medio de comunicación estadunidense y que lo 
atribuye al equipo de transición del Presidente electo, el 20 de enero, cuando asuma el cargo, el gobierno de Trump 

informará a México y a Canadá de sus intenciones. El gobierno estadunidense notificaría que buscará cambios al 

tratado que podrían incluir medidas sobre manipulación monetaria, etiquetado de productos, normas ambientales y 
de seguridad, entre otros asuntos. Si bien el documento del equipo de transición del republicano reconoce que 

http://www.jornada.unam.mx/2016/11/16/politica/003n2pol
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habría consecuencias negativas para EU si se sale del acuerdo comercial trilateral, indica que el gobierno de Trump 

buscaría —fuera del TLCAN— tratados bilaterales con México y Canadá. (Redacción, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.excelsior.com.mx/global/2016/11/16/1128492  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

La "chamaqueada" jarocha: La ridícula solemnidad con que el Congreso de Veracruz utilizó la evidente vacilada 

de la delirante “solicitud” de Javier Duarte para que se le reinstalara “ipso facto” en la gubernatura del estado se 
antoja obra del mandatario electo, Miguel Ángel Yunes, para elevar la intensidad de la repulsa a su predecesor y la 

expectación por el anuncio que hará en su toma de protesta (dentro de dos semanas) que, dice, “cimbrará al país”. 
El supuesto escrito de Duarte fue leído por la presidenta de la Mesa Directiva, María Elisa Manterola Sainz, quien sin 

empacho dijo que la autenticidad del mismo estaba aún por certificarse. ¿Por qué darle lectura sin tener la certeza 

de que el documento era “legítimo”? En la farsa cayó, muy explicablemente, la Procuraduría General de la 
República porque, dado que la diputada emplazó a Duarte a presentarse para “creer” que de verdad quería volver a 

la gubernatura, agentes de la Policía federal Ministerial hicieron el oso de apersonarse ante la sede del Congreso 
estatal y hasta las cajuelas de los legisladores tuvieron que revisar.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Las deudas, crimen impune: Todos, o casi todos, creímos, porque esto es un asunto de no creer, que el disparo 

en la deuda pública del gobierno de Coahuila en la gestión quinquenal de Humberto Moreira era lo máximo que 
podíamos ver al saltarla en menos de cinco años de menos de mil a 35 mil millones de pesos. Pero no. El también 

ex presidente priista ha sido rebasado por otros gobernadores, siendo el caso más escandaloso el de Javier Duarte 

en Veracruz, quien, de acuerdo con los datos que me dio ayer su sucesor interino, Flavino Ríos, ha dejado un 
pasivo de 47 mil millones de pesos a corto plazo, más otros 42 mil millones de adeudos bancarios respaldados en 

las participaciones federales y a proveedores. A esto hay que añadir el caso Sonora, donde Guillermo Padrés dejó 
otro desastre. Su deuda, per cápita, supera al caso Veracruz. El adeudo más terrible es que las cuentas por pagar y 

el fondo de pensiones del Isssteson, el equivalente al Issste estatal, alcanza 4 mil 382 millones de pesos, la décima 

parte de los pasivos totales dejados por Padrés, que suman 32 mil 500 millones de pesos. Sé que no he cruzado la 
mitad de este texto y ya me perdí, mareado, por la danza, impune, de los miles de millones de pesos de los que no 

hay un solo responsable. ¡Cómo es posible que en México los gobernantes puedan disponer a su antojo y con toda 
impunidad de miles de millones de pesos sin que haya un organismo que los vigile y los controle! Porque Moreira 

sigue libre, nunca lo han tocado por esto, Javier Duarte está prófugo porque su situación era, por ostentosa, 
insostenible, y Padrés está sujeto a proceso por lavado de dinero que no alcanza los 200 millones de pesos. Esta es 

la peor de las impunidades, y por eso los saqueos sin que a la fecha se pueda aplicar la recién aprobada Ley de 

Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los Municipios. Solo entre Nuevo León, 63 mil millones de 
pesos; Veracruz, 46 mil millones, y Chihuahua, otros 46 mil, suman 155 mil millones de pesos que no hay cómo 

pagar. Y esto es solo un parte de la crisis que agrava y añade más incertidumbre a la nacional, sobre todo, en 
tiempos de Trump.  

RETALES 

1. FALSA. Un cuento, como le adelanté, resultó la carta que un pariente político de Javier Duarte entregó al 
Congreso de Veracruz, en la que anunciaba el fin de su licencia y del interinato de Flavino Ríos y su regreso al 

gobierno, estando prófugo y con una orden de aprehensión; 
2. ANUNCIO. Miguel Ángel Yunes ratificó que sí tomará posesión el día 1 y también confirmó que cimbrará al país 
con un anuncio; y 

3. LLAMADA. Margarita Zavala y Ricardo Anaya tuvieron ayer una segunda reunión, en la que éste le 
ofreció spots como precandidata, revisar el padrón y le pidió ayuda para las elecciones de 2017, Coahuila, Nayarit 

y, centralmente, el Estado de México, donde irán aliados con el PRD. (Joaquín López Dóriga, página 02) 

http://www.excelsior.com.mx/global/2016/11/16/1128492


 

14 de 18 
 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que ante la advertencia de los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa, quienes pretenden manifestarse este 
miércoles en la Procuraduría General de la República contra el nuevo titular de la Agencia de Investigación Criminal, 

la institución refrendó su apoyo a Omar Hamid García Harfuch. En la PGR comentan que contra Hamid, ex 
titular de la División de Investigación de la Policía Federal, se inició una campaña que busca relacionarlo con la 

desaparición de los normalistas, cuando él mismo fue quien encabezó los operativos contra los líderes de Guerreros 
Unidos, responsables de la desaparición de los estudiantes, y contra Los Rojos.  
  

: Que en menos de una semana quedó atrás el discurso de la unidad en el PAN. El segundo encuentro entre el líder 
panista, Ricardo Anaya, y Margarita Zavala fue tenso porque la esposa de Felipe Calderón dijo que después 

de casi un millón de spots en los que el líder promueve su imagen es urgente que defina su aspiración a la 

candidatura presidencial, pero aquél no se salió del guion y solo respondió que está concentrado en las elecciones 
del Estado de México, Coahuila y Nayarit. En el equipo de ella se asegura que “ya es insostenible” la postura del 

queretano e incluso “puede llevar a una fractura más grave”.  
  

: Que, como aquí se anticipaba, los representantes de siete de las ocho fracciones en la Cámara de Diputados 
dejaron plantado al legislador Ariel Juárez, de Morena, en su intento de instalar la Comisión Especial de 

Alimentación en el Palacio de San Lázaro. Acompañado solo por sus correligionarios Jesús Serrano y Ángel 

Hernández, el diputado lopezobradorista esperó 40 minutos en la mesa semivacía y entonces calificó la 
inasistencia generalizada de “vendetta política” de quienes se declaran agraviados por los adjetivos de cínicos, 

hipócritas y traidores a la patria que les ha lanzado el mexiquense.  
  

: Que en el Senado no hay prisa por elegir fiscal anticorrupción de entre los más de 30 candidatos que se 

inscribieron. De acuerdo con integrantes de la Junta de Coordinación Política, el tema se revisará en los próximos 
días en las comisiones dictaminadoras, para definir comparecencias, pero mientras no se resuelva la situación del 

periodo para el que fue designado el procurador Raúl Cervantes, no hay mucha presión para resolver.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

PRESA SEXENAL: La maestra Elba Esther Gordillo parece una presa política sexenal, encarcelada no por los 
delitos que haya cometido, que quizá existen, sino porque resultaba incómoda para el gobierno en turno. No tengo 

duda que la maestra se enriqueció a costa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y de los 

maestros del país. La organización magisterial parece haberle dado recursos para adquirir inmuebles en México y 
San Diego, además de pagarle gastos suntuarios de carácter personal; pero las acusaciones formales en su contra 

no están prosperando. Un tribunal de amparo ha desechado ya una, por defraudación fiscal, pero hay razones para 
pensar que será exonerada de las demás. Si esto ocurre, la maestra quedará para la historia como una presa 

política más, encarcelada no por las faltas que pudiera haber cometido, sino por haberse opuesto a la reforma 
educativa. El Primer Tribunal Colegiado Penal de la Ciudad de México le ha concedido a la maestra Gordillo un 

amparo que la libera de la acusación de defraudación fiscal por 4. 4 millones de pesos. El fallo no fue producto de 

que no hubiera pruebas del presunto delito, sino de una violación del debido proceso. El Sistema de Administración 
Tributaria no conminó a la líder a declarar el ingreso antes de presentar la acusación penal, ni la PGR le informó 

que estaba realizando una averiguación por este caso. No se le permitió, en pocas palabras, preparar una defensa. 
Además, el caso se siguió a través de la SEIDO y no de la autoridad fiscal. No se trató a Elba Esther como a otros 

evasores. La maestra tiene otra acusación de defraudación fiscal por 2. 2 millones de pesos, pero al parecer padece 

de los mismos defectos de origen. Esto dejará solamente dos acusaciones en su contra: una por operaciones con 
recursos de procedencia ilícita y otra por delincuencia organizada. La primera de las acusaciones, un supuesto 

lavado de dinero, es por haber realizado gastos personales con dinero del sindicato. El problema es que el SNTE no 
ha presentado denuncia por robo o desvío de recursos. Si el sindicato no lo denuncia, entonces los recursos le 

fueron entregados lícitamente a la maestra, aunque debieron ser considerados como un ingreso adicional a su 
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sueldo por el que debía pagar impuestos. La acusación por delincuencia organizada, pese a todas las implicaciones 

emocionales de la expresión, no significa más que el presunto delito principal fue cometido por tres personas o 

más. Si la acusación por operaciones con recursos de procedencia ilícita cae por tierra, la de delincuencia 
organizada se desvanecerá de manera automática. Como van las cosas es probable que la maestra Elba Esther, que 

hoy enfrenta los procesos en prisión domiciliaria, sea declarada inocente por los tribunales a fines de este sexenio o 
principios del siguiente. Las autoridades proclamarán que hicieron todo lo posible por lograr la condena de una 

criminal, pero de poco servirá. Parece claro que la maestra obtuvo dinero de forma irregular del sindicato y que los 

maestros deberían denunciar ese mal uso de sus recursos. Sin embargo, la falta de denuncia nulifica los esfuerzos 
por mantenerla en la cárcel por ese delito. ¿No supo la PGR cómo comprobar las faltas de la maestra o la única 

preocupación del gobierno era quitarla de en medio mientras se aprobaba la reforma educativa? Cualquiera de los 
dos casos preocupa. Por lo pronto Elba Esther parece destinada a quedar en la historia como uno más de esos 

presos políticos sexenales tan comunes en México.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

¿Qué debe hacer México frente a Trump? III. Deportaciones y migración: De las primeras acciones que 

podría emprender Trump como presidente sería acelerar las deportaciones de inmigrantes indocumentados, la 
mayoría de ellos mexicanos. Es cierto: en la historia de Estados Unidos, Obama ha sido el presidente que más ha 

deportado. Estamos hablando de alrededor de dos millones y medio en ocho años. Pero Obama llevó a cabo esta 
política para ganar credibilidad a la hora de negociar con el Congreso la reforma migratoria que prometió en sus 

dos campañas. El problema es que nunca pudo sacar adelante dicha reforma con un Poder Legislativo controlado 
por los republicanos. Nos quedamos, así, en el peor de los mundos: con un récord de deportaciones y sin cambios 

legislativos en la materia. Pero este mundo se pondrá peor con Trump: las deportaciones se acelerarán y la 

legislación se endurecerá en contra de los indocumentados. El republicano dio su palabra en su discurso del 22 de 
octubre de Gettysburg titulado “Contrato con el votante estadunidense”. Desde el día uno, prometió Trump, 

“comenzaré a remover más de dos millones de inmigrantes ilegales criminales y cancelaré las visas a los países 
extranjeros que no quieran aceptarlos de regreso”. Además, “conseguiré los fondos para la construcción de un 

muro en nuestra frontera sur en el entendido de que México le reembolsará a Estados Unidos el costo completo de 

dicho muro; estableceré una sentencia mínima de dos años en prisiones federales para los que reingresen 
ilegalmente a EU después de haber sido deportados y de cinco años para los que reingresen teniendo antecedentes 

penales”. Más claro ni el agua. Una vez más, hay quienes piensan que Trump no lo hará. Bienvenido su optimismo. 
Yo prefiero pensar que sí lo hará. Existe evidencia en este sentido. El día siguiente de la elección, Bloomberg 

informó que dos de las acciones que más habían subido esajornada en Nueva York eran las de dos operadores de 

cárceles privadas por el rumor de que serían utilizadas para recluir ahí a los detenidos en el proceso de deportación. 
Más aún, ahí están los posibles candidatos para ocupar la titularidad del poderoso Departamento de Seguridad 

Nacional (Homeland Security ). Según el New York Times, puede ser el senador Jeff Sessions, uno de los políticos 
más antiinmigrantes de EU. Se menciona también al detestable Joe Arpaio. El exsheriff de Maricopa, Arizona, quien 

perdió su séptima reelección a este cargo, cuenta con una sentencia en su contra por discriminación racial en 
contra de los latinos en su labor policiaca; ha sido amonestado por una corte federal por incumplir los términos de 

dicha sentencia. En lo que son peras o manzanas, nuestros paisanos en Estados Unidos ya están viviendo un 

infierno tan sólo por la retórica incendiaria de Trump y la amenaza de la deportación y legislación antiinmigrante. 
Los crímenes de odio racial se han incrementado desde la elección. Cotidianamente escuchamos historias de cómo 

nuestra gente está siendo insultada, agraviada y violentada. Esto ya comenzó. ¿Qué debe hacer México al respecto? 
¿Cerrar los ojos esperando un milagro? No. Coincido con Héctor Aguilar Camín y Jorge Castañeda de que nuestro 

país tiene que pintar su raya en contra del racismo y xenofobia del nuevo Presidente estadunidense. No podemos 

impedir la construcción del muro en su territorio, pero sí debemos criticarlo y, desde luego, negarnos a pagarlo. La 
clase política mexicana debe unirse en dicho empeño. El presidente Peña, junto con el Congreso, debe promulgar 

ya una ley que prohíba la utilización de fondos públicos para la construcción del esperpento fronterizo. Supongo 
que una acción así enfurecerá a Trump y sus huestes. Pero, ¿cuál es la opción? ¿La timidez? ¿Esperar, cruzando los 

dedos, que el gobierno estadunidense sea benigno en todo este proceso? No. México es un país con mucho menos 



 

16 de 18 
 

poder que Estados Unidos. Pero esto no implica que tenga que ser pusilánime. Hay situaciones históricas que 

demandan acciones firmes y dignas. Junto con las asociaciones latinas en EU y las naciones centroamericanas, 

México debe implementar una estrategia de protección a los indocumentados con todos los recursos necesarios. Si 
algo nos ha enseñado la historia es que a los tiranos se les debe enfrentar con firmeza, no con medias tintas. 

México no puede convertirse en un país que lo agravien sin mover un dedito. Hay que pintar la raya frente a un 
Presidente estadunidense dispuesto a perjudicar a los mexicanos en su territorio. Son tiempos de acciones firmes y, 

desde luego, de evitar reacciones nacionalistas ramplonas.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Coscorrón a Sansores 

La burbuja del coordinador del PRI en el Senado, Emilio Gamboa, dio su “estate quieto” a la senadora de Morena 
Layda Sansores. Cuando doña Layda estaba más encarrerada culpando al “gobierno criminal” de la tragedia que ha 

vivido Guerrero, durante el debate en que se aprobó la Medalla Belisario Domínguez para el ingeniero Gonzalo 
Miguel Rivas Cámara, bastó con que sacaran una tableta electrónica para mostrar fotografías en las que aparecen 

juntos el presidente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, y el ex alcalde de Iguala, José Luis Abarca, acusado 

de la autoría intelectual de la desaparición de los 43 estudiantes de la normal de Ayotzinapa. Y la legisladora se 
quedó calladita. La senadora priísta Esther Flores Escalera dio respuesta a Sansores: “Si hay un gobierno 

responsable de esas desapariciones, pues fueron los gobiernos locales de aquella época, tanto de Iguala, como del 
estado de Guerrero”. Y ya nadie dijo nada.  

 
Salón Verde para padres de los 43 

Diputados perredistas alistan una reunión con los padres de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa, con 

fecha tentativa del miércoles 23 de noviembre. Nos cuentan que la interlocución de parte de los legisladores con los 
familiares de los estudiantes desaparecidos en Iguala está a cargo de la vocera del PRD, Rocío Gaytán, pues a los 

amarillos les urge mejorar su imagen después de lo que ocurrió con el entonces alcalde perredista José Luis Abarca. 
Los diputados no los recibirán en el pleno de San Lázaro, pero tienen listo el Salón Verde. En ese recinto, nos 

comentan, se tiene previsto que los padres de los 43 äjen una posición sobre la entrega de la Medalla Belisario 

Domínguez al ingeniero Gonzalo Rivas, quien en diciembre de 2011 evitó una tragedia en una gasolinera en el 
contexto de una manifestación de los jóvenes normalistas.  

 
PRD a la deriva para 2017 

Los jefes de las poderosas corrientes del PRD andan muy pensativos y preocupados porque tuvieron un mal año 

electoral, pero además va a terminar 2016 y la dirección nacional del partido, a cargo de Alejandra Barrales, no ha 
diseñado una estrategia para las elecciones del próximo año, en las que se juegan los gobiernos de Coahuila, el 

Estado de México y Nayarit. Nos comentan que las negociaciones para conformar alianzas están estancadas y 
todavía no se decide si los amarrillos van únicamente con los partidos de izquierda o amplían su espectro con el 

PAN, como ocurrió en algunos estados para la pasada contienda de 2016. El perredismo parece estar a la deriva, 
nos dicen.  

 

Gobernadores desdeñan la COP22 
Como esta vez no se celebró en el glamoroso París y no asistieron ni Barack Obama ni Leonardo Di Caprio, a 

gobernadores mexicanos que habían ido a la COP21 en 2015, ya no les interesó ir a Marruecos, a la COP22, que se 
realiza en el país del norte de África. La conferencia sobre el cambio climático reúne a representantes de todo el 

mundo. Varios de los mandatarios estatales, nos dicen, esta vez no mandaron ni a un representante, con lo que 

simplemente no tuvieron presencia sus estados. Nos dicen que el único gobernador mexicano que sí dio continuidad 
a la cumbre fue el de Jalisco, Aristóteles Sandoval. ¿Estarán realmente interesados en el tema o sólo les gusta el 

turismo ecológico de ocasión?  
 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

HASTA al más despistado le quedó claro que, pese al huracán Trump, el presidente Enrique Peña Nieto no tiene la 
menor intención de hacer cambios en la alineación de la Secretaría de Relaciones Exteriores. LA DIFUSIÓN masiva 

de la foto del mandatario con la canciller Claudia Ruiz Massieu revisando la estrategia de la relación bilateral fue 
más un mensaje para la clase política mexicana, que para Estados Unidos. ANTE la exigencia de algunos sectores 

por replantear la estrategia y al equipo, el Presidente optó por el espaldarazo por la vía de las redes sociales. LA 

COSA está en que los primeros efectos de la era trompuda, perdón, trumpiana, no se están sintiendo en la política, 
sino donde más duele: en la economía. Por lo pronto el dólar ya anda alrededor de los 21 pesos; se recortaron 

oootra vez las previsiones de crecimiento del PIB para 2017; y los Cetes se dispararon, lo que indica que por ahí 
viene un incremento en las tasas de interés. Y ESO que Donald Trump ¡todavía no asume!  

 

¿PIFIA o plan con maña? Entre esos polos se decanta el supuesto patinón del secretario Aurelio Nuño que le 
mereció ser reprendido en público por una alumna de primaria por andar diciendo "ler" en lugar de leer. UNOS 

JURAN que fue un simple error, pero otros dicen que todo estaba preparado como una estrategia de 
"posicionamiento" del funcionario. Que la niña estaba entrenada para ese momento y que el objetivo era mover a 

Nuño en redes sociales, hacerlo trending topic en Twitter y granjearle muchos likes en Facebook. ES DECIR, 
simularon una tontería del secretario para convertirlo en materia de comentario público, bajo la premisa de que se 

trata de un error menor e inocente, a cambio de lo cual obtendría popularidad. No, pos' sí.  

 
FINALMENTE hoy en el INE le darán cuello-laboralmente hablando-a la presidenta del instituto electoral de 

Colima, Felícitas Valladares, por haber cometido el error de Miss Universo: declarar un ganador que no era. 
RESULTA QUE en la primera elección para gobernador del año pasado, dio por bueno, sin serlo, el triunfo del 

panista Jorge Luis Preciado, lo que provocó la ira del PRI y del resto de los partidos, que de inmediato se 

inconformaron. LA ELECCIÓN se anuló y en la extraordinaria, en diciembre, volvió a ganar el priista Ignacio 
Peralta, pero apenas ahora se resolvió destituir a la funcionaria, por negligente. Lo que no se sabrá nunca es por 

qué diablos declaró un ganador que no era.  
 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
           Milenio                                                                 El Independiente 

                  

 


